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十十年年之之后后，，体体育育产产业业超超55万万亿亿
国务院推体育产业新政，中国体育迎来“新纪元”

本报记者 胡建明

资本市场是一个非常敏
感的地带。早在9月初，当国务
院总理李克强在北京主持召
开国务院常务会议，部署加快
发展体育产业、促进体育消费
推动大众健身的消息传出来
后，诸多资本就对中国的体育

产业虎视眈眈。
据山东省体育局副局长

高金业介绍，从那之后，很多
投资公司都备好了资金准备
进入中国的体育产业。“像一
些钢铁企业和房地产企业都
想涉足体育产业，马云投资广
州恒大，算是提前下手了。”

10月20日，《意见》出台

后，一些财大气粗的投资公司
上来就向有关部门询问了三
个问题：第一，我们能不能买
下某个大型赛事运作一下？第
二，我们能不能买家职业俱乐
部？第三，我们能不能注资国
有体育企业？从这三个问题就
可以看出，这些投资公司还是
非常看好中国的体育产业。

还有一个例子更能说明
问题。据来自北京龙潭湖体育
产业投资发展有限公司的消
息称，仅20日一上午，龙潭湖
国家体育产业基地就注册了
20多家小型体育产业公司。

只有《意见》这种利好的
政策，才能将中国体育产业的
热浪刺激起来。

《《意意见见》》一一出出台台，，资资本本就就欢欢了了
龙潭湖国家体育产业基地一上午就注册了20多家小公司

10月20日，中国政府网公布了《国务院关于加快发展体育产业促进体育消费的若干
意见》，《意见》指出，要加快政府职能转变，进一步简政放权，并将全民健身上升为国家
战略，把体育产业作为绿色产业、朝阳产业培育扶持，破除行业壁垒、扫清政策障碍。

《意见》一出台，立马在国内引起了热议。到底是什么催生了这份《意见》的出台呢？

有了《意见》，体育产业的春天来了

20日上午，当《国务院关
于加快发展体育产业促进体
育消费的若干意见》在网络上
疯传时，山东省体育局副局长
高金业才意识到，他们一个星
期前在北京体育大学参加的

“2014年全国体育局长体育产
业研修班培训”多么有意义。

这个培训从13日一直进
行到18日，给研修班上课的

专家除了有国家信息中心经
济预测部的首席经济学家王
远鸿、发改委体改所所长银
温泉、文化部部长助理刘玉
珠、国家体育总局经济司司
长刘扶民等人，还有信中利
投资有限公司董事长汪潮涌
以及NBA中国首席执行官舒
德伟等。

当时，这些专家们隐约提

及了与《意见》有关的些许内
容，这让参加学习的31个省、
市、自治区的体育局领导都显
得非常兴奋。

20日上午，《意见》正式出
台后，参加研修班的微信群顿
时炸了锅。“大家一致认为，中
国体育产业的春天来了！大家
一定要牢记2014这个特殊的
年份——— 因为这一年是中国

体育大改革的元年！”高金业
非常形象地演绎着大家的兴
奋劲儿。

这个《意见》到底重不重
要，大家可以从它推出的时间
就能看出道道儿：“20日是十
八届四中全会开幕的日子，国
务院选择这个时间节点推出
这个《意见》，足以说明这件事
情的重要性了。”高金业说。

占GDP的0 . 6%让人脸红，半年推出《意见》

据了解，为了推动这次
改革，国务院从调研到推出

《意见》，只用了半年的时间。
国务院方面从4月18日

就开始召集了有关部委讨论
这件事情，然后到各省、市、
自治区去调研，随后又征求
了20多个部委的意见，最终
才形成了这份《意见》。

“用半年的时间完成这
样一件大事，这太不简单了。
以往类似的文件至少得需要

一年的时间。”高金业说，“这
个《意见》不仅出台快，而且
论证系统，宏观布局非常好。
文件不仅仅是一个体育产业
方面的文件，还涉及了教育、
发改、土地、金融、保险等等，
涉及的面很宽……”

高金业告诉记者，现在
这个时候去推动中国的体育
产业，恰是好时机。因为这不
仅可以刺激一下中国的整体
经济，而且还能提升体育产

业占的GDP比重。
有统计数据显示，目前

中国的体育产业占GDP的比
重勉强能达到0 . 6%，远低于
发达国家1%-3%的水平。这
其中美国的体育产业占GDP
的比重为2 . 7%，邻居韩国的
体育产业则占GDP的比重为
2 . 95%。

虽然差距巨大，但《意
见》中明确指出，到2025年，
中国的体育产业总规模要超

过5万亿元。对此，高金业等
人都持乐观态度：“别看我们
现在的规模只有9526亿，但
10年后我们超过5万亿元一
点儿也不成问题，甚至还能
超很多很多。”

“我们有机会将这块蛋
糕做大，因为我们手里现在
这块蛋糕太小了。其他人手
里已经是大蛋糕了，他们想
做大就不太容易了。”高金
业说。

男性身高不及近邻，助推完善《意见》

这份《意见》不仅提到了
体育产业的问题，而且还专
门提到了全民健身和校园
体育的一些问题。这两个板
块 的 存 在 ，进 一 步 完 善 了

《意见》的内容。

记者从有关渠道了解到，
今年3月份的一个中国男性的
平均身高数据调查，为《意见》
的完善起到了不小的作用。

调查数据显示，近几年世
界男性平均身高排名中，韩国

排第18位，平均身高1 . 74米；
日本排29位，平均身高1 . 707
米 ；中 国 男 性 排 名 3 2 位 ，
1 . 697米。7岁到17岁的中国男
孩平均身高比日本同龄男孩
矮2 . 54厘米。这一组数据让

很多管理者感受到了压力。
或许就是因为这个原因，

《意见》中专门提到，全民健身
要提升到国家战略的高度，而
且要确保学生每天至少要有
一个小时的锻炼时间。

本报记者 胡建明

经常参加体育锻炼的人数达到5亿

2025年

体育产业总规模超过5万亿元

人均体育场地面积达到2平方米

●创新体制机制，简政放权，取
消商业性和群众性体育赛事活动审
批，推动职业体育改革，创新体育场
馆运营机制。

●培育多元市场主体，鼓励社会
力量参与，引导企业做强做精，扶持
一批具有市场潜力的中小企业。

●优化产业布局和结构，大力发
展体育服务业，挖掘体育产业潜力，
培育消费热点。

●促进体育与旅游、传媒、会展
等业态融合发展，鼓励康体结合，支
持金融、地产、交通、信息等企业开发
体育领域产品和服务。

●丰富市场供给，建设一批便民
利民的中小型体育设施，发展健身休
闲项目，丰富体育赛事活动。

●营造健身氛围，倡导健康生
活，实行工间、课间健身制度，确保学
生校内每天体育活动时间不少于一
小时，积极推动公共体育设施开放。

●大力吸引社会投资，运用政
府和社会资本合作等多种模式，拓
宽体育产业投融资渠道。

●完善健身消费政策，将全民
健身经费纳入财政预算，加大体育
设施建设投入，通过政府购买服务
等方式支持群众健身。

●完善税费价格调整，在所得
税、营业税、房产税、城镇土地使用
税及水电气热价格等方面给予相应
优惠。

●完善规划与土地政策，加强
社区群众健身设施配建和改造，落
实体育设施用地政策。

●完善人才培养和就业政策，
培养复合型体育产业人才，支持退
役运动员从事体育产业工作。

●完善无形资产开发保护和创
新驱动政策，加强体育品牌建设，推
动科技成果产业化。

●优化市场环境，按市场原
则确立体育赛事转播收益分配机
制，放宽转播权限制，完善安保服
务标准。

六大任务

七大举措

体育产业新风向


	A21-PDF 版面

